
REPUBLICA DE CHILE 

GPB JUNTA DE GOBIERNO 

SECRETARIA 

A C T A  NQ 286-A 

-- En Santiago de Chile, a v e i n t i h  d ías  d e l  mes de octubre 

de m i l  novecientos se t en ta  y seis, siendo l a s  16.35 horas,  se 

refine l a  H a  Junta de Gobierno en ~ e s i b n  Secreta  Legis la t iva ,  para 
t r a t a r  l a s  materias que se sefialan, 

-- Asisten l a s  autoridades que se indican,  segdn e l  orden en 

que concurren para t r a t a r  l a s  materias que l e s  atañen: General de 
Brigada señor Sergio Covarrubias S, ,  Ministro J e f e  d e l  Estado Ma- 
yor Presidencial ;  General de Brigada señor Pa t r i c io  Torres Rojas, 
Mi~is -&o Jefe d e l  COAJ;  Coronel señof Roberto Guil lard Marinot, 
Subsecretario de Guerra; Comandante señor Sergio Romh Vidal, A s e -  

sor  Legal de l a  ~ u b s e c r e t a r í a  de Guerra; General de ~ i v i s i d n  señor 
césar  Benavides Escobar, Ministro d e l  I n t e r i o r ;  señor Jorge Cauas 
Lama, Ministro de Hacienda; Coronel señor Samuel S i lva  Sanhueza, 
Director de Dirinco; señor Sergio ~ e r n á n d e z  ~ e r n h d e z ,  Ministro 
d e l  Trabajo; señor Gustavo Zañartu Bezanil la,  F isca l  de l a  ~ o m i s i b n  
Chilena d e l  Cobre; Contralmirante sefior Arturo Troncoso Daroch, 
Ministro de ~ d u c a c i 6 n ;  General de Brigada ~ é r e a  señor ~ a 6 l  Vargas 
Miquel, Ministro de Transportes; Coronel señor Fernando Lyon, 

J e f e  de l a  Subjefatura Legis la t iva  d e l  COAJ;  capi tán de ~avf .0  J T  

señor Aldo Montagna, Secre tar io  de ~ e g i s l a c i b n ;  y l o s  Asesores 
~ u r f d i c o s  señor i t a  ~ d n i c a  Madariaga (General Augusto Pinochet) ,  
Capitán de Fragata sefior Hernando Morales R ~ O S  (Almirante  osé T. 

Merino), Comandante de Grupo sefior ~ e r n á n  ~ h d v e z  Sotomayor (General 

Gustavo Leigh) y Mayor de Carabineros sefiorita P a t r i c i a  Mac Pher- 
son (General César Mendoza), 

MATERIAS LEGISLATIVAS 

1.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA D.F.L. NQ 1, DE 1968, EN SUS 
ARTICULOS 60 Y 179 

-- Este  proyecto se agregd extraordinariamente a l a  t ab la ,  
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION expl ica  que l a  Comisidn 1 

@ 
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propone cambiar un tiempo verba l  ympr imi r  e l  a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o ,  

D a  l e c t u r a  a l  proyecto y ,  con r e l a c i ó n  a l a  letra b) del ar- 
t i c u l o  l Q ,  que agrega e l  s i g u i e n t e  a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o  t v ~ r t i c u l o  
60,- Será ap l i cab le  a l  personal  en a c t u a l  s e r v i c i o  l o  d i spues to  
en e l  i n c i s o  segundo de l a  l e t r a  b )  d e l  a r t í c u l o  108 y en e l  i n c i -  

so  t e r c e r o  d e l  a r t i c u l o  18OW, mani f ies ta  que l a  Comisión propone 

s u s t i t u i r  e l  tiempo verba l  Itingresenvt por ?#hayan ingresado" para 
d e j a r l o  incorporado en l a  disposic i6n permanente. 

E l  sefior SUBSECRETARIO DE GUERRA formula observaciones cuyo 
sen t ido  no se cap ta  en l a  grabación, en l o  tocan te  a l a  forma 
que tomarla l o  preceptuado, a l o s  fondos para a f r o n t a r  e l  mayor 
gas to  y a algunos benef ic ios ,  como montepios y t r i e n i o s ,  

E l  sefíor SECRETARIO DE LEGISLACION menciona l o s  t r i e n i o s ,  
sueldos super iores  y l a  inc idenc ia  de l a  bonif icación profes iona l ,  

La sef íor i ta  ASESORA LEGAL DE CABINEROS observa que habr ia  

que e n t r a r  a r e l i q u i d a r  todas l a s  pensiones sobre l a  base d e l  cóm- 
puto (no se escuchan las dos o tres palabras  s igu ien te s ) .  

E l  señor GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, apunta que l a  
l e y  r e g i r l a  a fu tu ro ,  para l o s  que ingresen de ahora en adelante.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, afirma 

que para l o s  que e s t án  en se rv ic io .  
-- Se hace presente  que t i e n e  vigencia  a contar  d e l  3 de 

j u l i o  de e s t e  año. 
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION expone que l a  i d e a  d e l  

a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o  es hacer lo  ap l i cab le  a l  personal  en s e r v i c i o  
ac t ivo  a l a  fecha de vigencia,  o sea ,  e l  3 de j u l i o ,  de manera que 
a l  personal  en r e t i r o  con an te r io r idad  a esa fecha no se le  a p l i -  
c a r i a ,  

E l  seAor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, manif ies ta  
que no se ve muy grave e l  problema, porque se r e f i e r e  a l a  gente 
que t i e n e  veint iocho años y que a l  completar veint inueve queda 
con un t r i e n i o ,  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION a c l a r a  que debe tener  
t r e i n t a  afios: gana un t r i e n i o  y e l  sueldo super ior  de primera ca- 
tegorga r e spec to  de l o s  veint inueve,  

E l  sefior ASESOR LEGAL DE LA SUBSECRETARIA DE GUERRA aduce 
que se puede c r e a r  una s i t uac ión  inc luso  más grave con l a  gente 
que s e  ha  ido ,  porque comparativamente este proyecto s i g n i f i c a  

un considerable  aumento o d i f e renc ia  con respec to  a aqué l la ,  en 
c i r cuns t anc ia s  que l a  idea  es a r r e g l a r  l a  s i t uac ión  de todos en 
l a  medida en que l a s  d isponibi l idades  l o  permitan, 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, d i c e  no saber 

h a s t a  dónde será necesar io  l e g i s l a r  sobre l a  materia en e s t e  $- 
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mento, en lugar  de hacerlo cuando se a r r e g l e  todo e l  problema, 

Expresa que s e  e s t a  capi ta l izando un resentimiento muy grande 
d e l  personal en r e t i r o ,  por l a s  razones que todos conocen: e l  20%, 
es to ,  l o  de mds a l l á ,  y ahora nuevamente s e  pretende l e g i s l a r  para 
l o s  que es tán en serv ic io ,  

C r e e  que no e s  tan urgente n i  necesario e s t e  proyecto y que 
s e r i a  mejor l e g i s l a r  cuando sea menester y haya recursos,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION argumenta que e l  problema 

es urgente, porque hay recursos y se .pierden. Afiade que por eso 
s e  p id i6  que en t ra ra  a l a  t a b l a  de hoy, con l a  venia d e l  Presidente 

de l a  comisión 1: porque para poder d i c t a r  l a  resoiucidn es  impres- 
c ind ib le  que previamente salga e l  reconocimiento de tiempo, Dice 
que s i  no s e  d ic tan  ahora l a s  resoluciones,  l o s  fondos disponibles 
pasarfan a Rentas Generales. 

E l  seAor ALMIRANTE PIERINO, MIEMBRO DE LA JUNTJ., hace notar  

que e l  mayor gasto e s t a  financiado. 
E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, pregunta 

cuánto s i g n i f i c a  en dinero e l  financiamiento, 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION expone que no e s t á  cuanti-  

f icado ,  pero que l o s  d i rec tores  de personal cuentan con l a s  eva- 
luaciones d e l  caso y l o s  fondos necesarios,  Aflade que hay una pe- 
t i c i d n  espec ia l  d e l  General Brady en e l  sent ido de que se d i c t e  

l a  l e y  con urgencia, porque hay disponibi l idad de fondos, 
E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, sos t iene  

que, s i  e s t o  s a l e  mafiana, pasado mafíana se desencadenar6 una pre- 
s i6n  muy f u e r t e ,  que seguir3 y seguird. 

E l  señor GENERAL LEIGH,  MIEMBRO DE LA JUNTA, sefiala que hay 
financiamiento, pero s6 io  para l o s  que es tán adentro, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION advier te  que l a  razón de 
ser de este proyecto se debe a un e r r o r  lamentable, pues a l  dic-  
t a r s e  e l  D,L. 1,483 se introdujo l a  modificación y se incurr id  
en una f a l l a  de redacción que dej6 e l  vacfo, 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, consulta 
s i  no s e  podrfa modificar l a  f rase .  

E l  señor CORONEL LYON ( C O A J )  estima que se podrfa proceder 
en esa  forma, porque e l  t ex to  dice:  "Sin per ju ic io  de l o  dispuesto 

en e l  inc i so  a n t e r i o r ,  se considerara como tiempo de conscripción, 
respecto de qufenes ingresen a l a s  Escuelas Ins t i tuc iona lesw,  Des- 

t aca  que a l  emplearse l a  palabra "ingresenv se produjo e l  e r ro r ,  

La sefiorita ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA pregunta s i  se 
reemplazarfa por "hayan ingresadow. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION expresa que no 
se podrfa solucionar e l  problema, 
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E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUPJTA, manff ies ta  

que l e  produce c i e r t o  cuidado y preocupacidn e l  hecho de  que e s t e  

proyecto s i g n i f i c a  una presión de todos l o s  jubilados,  cuando ya 
s e  t i e n e  l a  presión por l o s  t r e i n t a  años, l a  presidn por e l  monte- 
p io ,  l a  presidn por e l  hecho de no ganar completo. AKade: ttNoso- 
t r o s  mismos nos abrimos e l  f r e n t e  y después recibimos e l  chubascoff, 

Dice que algunas personas son muy cuidadosas y s e  preocupan 

mucho de .la s i t uac i6n ,  como e l  Coronel ~Taz, pres iden te  de l o s  ju- 

b i lados ,  
En su  opinión,  mds v a l e  no menear e l  asunto,  porque e l  dfnero 

no se p ie rde ,  ya que pasa a l  Estado, como d e  un b o l s i l l o  a l  o t ro ,  

y en cambio, s e  va a crear un problema y s e n t a ~  un precedente que 
a b r i r á  e l  camino para nuevas pe t ic iones ,  

-- Se produce un intercambio de  ideas ,  
E l  señor GENZRAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, mani f ies ta  

su  opinión negativa,  
E l  señor SUBSECRETARIO DE GUERRA expresa que e l  e s p f r i t u  de  

e s t o  f u e  n i v e l a r  a l a s  I n s t i t u c i o n e s  con respec to  a l  reconocimiento 
de l o s  años de s e r v i c i o  en l a s  Escuelas respec t ivas ,  

Señala, por ejemplo, que a l o s  que no hacen e l  s e r v i c i o  m i l i -  
tar  y en t ran  a l a  Escuela Naval y e s t án  cua t ro  afios, se l e s  reco- 
nocen dos años; que a l o s  que efectivamente cumplen e l  s e r v i c i o  
m i l i t a r ,  se l e s  reconoce e s t e  tiempo, Añade que e l  t r a t o  de C a r a -  

b ineros  es que se les  reconocen l o s  dos años de l a  Escuela, 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE iA JUNTA, s o s t i e n e  que 
e1 caso de Carabinerm e s  d i f e r e n t e ,  porque no hacen Humanidades 
en l a  Escuela, de modo que entran de p lan ta ,  

E l  sefior SUBSECRETARIO DE GUERRA expone que s e  reconocen dos 
afios, m á s  e l  s e r v i c i o  m i l i t a r ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, comenta 

que algunos que no h ic ie ron  e l  s e r v i c i o  m i l i t a r  e s t án  afuera.  
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION apunta que e l  caso se pro- 

duce más bien en e l  ~ j é r c i t o ,  porque bas tan tes  o f i c i a l e s  que h i c i e -  
ron e l  s e r v i c i o  pasaron despues a l a  Escuela Mi l i t a r ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, observa 

que e l  o f i c i a l  que h i zo  e l  servicio,normalmente hace e l  curso m i -  
l i t a r  y t i e n e  un año, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION consigna que en r e a l i d a d  
t i enen  dos, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta 

cudl  es e l  . c r i t e r i o  con respec to  a Carabineros, 
-- Se hace presente  que t i enen  dos años por l a  Escuela 

mbs por e l  s e r v i c i o  m i l i t a r ,  
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E l  señor SUBSECRETARIO DE GUERRA reitera que se dan dos años 
en general  por l a  Escuela,  más uno por e l  s e r v i c i o  m i l i t a r ,  y aAa- 
de que e l  r e s t o  d e l  período de Escuela se pierde ,  

E l  sefior GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, des taca  que en 
l a  p rdc t i ca ,  aunque se d i c t e  esta l e y ,  no se log ra rá  l a  n ive iac i6n  
y siempre habrá  d i f e r enc i a s ,  porque c i e r t a  gente  quedará con dos 
afios y o t r a  con tres, Sos t iene  que para  n i v e l a r  realmente,  h a b r i a  
que e s t u d i a r  una l e y  sumamente compleja, 

Subraya que l o  que l e  due le  es que un s e c t o r  quede a fue ra ,  
en un tiempo en que t a l  cosa no deb ie ra  o c u r r i r ,  y sobre  todo cuan- 
do ese s e c t o r  ha s u f r i d o  postergaciones de  o t r o  n i v e l ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE L A  JUNTA, s u s t e n t a  

que vendrá una pres ión enorme.  dem más, hace h incap ié  en que algu- 
nos quedarán con cua t ro  aAos, D i c e  conocer e l  caso de un señor 
O f i c i a l  r e t i r a d o  que h i zo  e l  s e r v i c i o  m i l i t a r  cono vo lun ta r io  y 
e n t r ó  a l a  Escuela M i l i t a r  a qu in to  año: curso  m i l i t a r ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION manif ies ta  opinión contra-  
r i a ,  porque se e s t ab l ece  que no se puede imputar e l  tiempo en es- 

t a s  condiciones,  
E l  seAor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, s o s t i e n e  

que no deben c r e a r s e  motivos de  p r e s i h ,  y agrega que este asunto  
quedará durmiendo, pues a veces es bueno dormir. 

D i c e  que hab r í a  que buscar o t r a  cosa. 
-- S e  hace presente  que se pensaba e s t u d i a r  en ade lan te  e l  

cos to  
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, consu l ta  

s i  gana aquel  a quien l e  f a l t a  un año para  cumplir un quinquenio 
o t r i e n i o ,  o e l  que e n t r a  a ganar e l  sueldo super io r ,  

La se f io r i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS anota l o  s igu i en t e :  
o gana un año para  e l  r e t i r o ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, pregunta 
cuánta gen te  egresa ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION seña l a  que gana un año 
para e l  r e t i r o  todo e l  que sea  o r i g i n a r i o  de  l a  Escuela i n s t i t u -  
c iona l ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, af irma que 
l o s  proponentes d e l  proyecto no han contes tado l a  pregunta rela- 
t i v a  a l  c o s t o  d e l  mismo, n i  l a  concerniente  a l  nfimero de  personas 
que se hayan en e s t a  s i t uac ibn ,  y que no se puede l e g i s l a r  en e s t a  
forma, Agrega que e s t a  i n i c i a t i v a  se ha estudiado a l a  l i g e r a  y 
que podrd cons idera rse  cuando haya s i d o  b ien  anal izada y se sepa 

cudnto s i g n i f i c a  en dinero ,  a qué nGmero de personas se 
y quiénes son l o s  favorecidos,  

-- Se rechaza e l  proyecto 
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2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE SUPRIME FRANQUICIAS POSTALES Y 

TELEGRAFICAS 

E l  señor COMANDANTE CHAVEZ ( ~ e l a t o r )  expone que este proyec- 

t o ,  conocido por l a  ~ o m i s i d n  L e g i s l a t i v a  11, tuvo s u  or igen  en una 
i n i c i a t i v a  d e l  Director  Nacional de  Correos y ~ e l é g r a f o s ,  quien 
en 1975 s o l i c i t b  e l  pa t roc in io  d e l  Minis t ro  d e l  I n t e r i o r  para 
t r a m i t a r  e l  decre to  l e y  en e l  c u a l  se suprimen todas l a s  f ranqui-  
cias pos t a l e s  y t e l e g r á f i c a s  concedidas por d iversas  d i spos ic iones  
l e g a l e s  y reglamentar ias ,  Añade que t a l  pe t i c idn  l a  formui6 en 

cumplimiento de  l a s  i n s t rucc iones  impar t idas  por e l  Min is te r io  de  
Hacienda en e l  sen t ido  de que l o s  s e r v i c i o s  d e l  Estado deben auto- 
f i nanc i a r se .  

Señala que e l  a r t l c u l o  1Q es t ab l ece  que " ~ 6 1 0  gozarán de  
f r anqu ic i a  p o s t a l  y t e l e g r á f i c a  l a s  personas e i n s t i t u c i o n e s  a 

quienes se otorgue e s t e  derecho en v i r t u d  de  convenios in te rna-  
c iona l e s  v igen tes  en Chi le ,  en l o s  términos y con l a s  l imi tac iones  
que e l l o s  indiquen,1t Agrega que, como consecuencia de este precep- 
t o ,  e l  a r t i c u l o  2Q deroga todas  l a s  normas l ega l e s  y reglarnenta- 
r ias  que es tablezcan l a  l i be rac ión  de derechos, t a s a s  o t a r i f a s  

pos t a l e s  y t e l e g r á f i c a s ,  

E n  cuanto a l  a r t i c u l o  3 9 ,  que f u e  rechazado por l a  Comisión 

11, d i c e  que e s t a b l e c í a  una condonación de deudas por derechos, 
t a s a s  y t a r i f a s  pos t a l e s  y t e l e g r á f i c a s  que es tuv ie ren  pendientes 
con e l  s e r v i c i o  de Correos, Aduce que e l  fundamento de  este re- 

chazo es que t a l  d isposic ión i b a  con t r a  e l  ob je t i vo  p r i n c i p a l  d e l  
proyecto, que es obtener e l  f inanciamiento  de Correos, y en segun- 
do luga r ,  porque no parece conveniente premiar a l o s  s e r v i c i o s  

pfiblicos que no pagan sus  deudas, 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, pregunta 

quién va a pagar l a s  deudas. 
E l  señor M I N I S T R O  DEL I N T E R I O R  apunta que ahf e s t á  e l  problema 
E l  señor GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, expresa que e l  

Min is te r io  de  Hacienda debe poner l o s  recursos  a d i spos ic i6n  de  
l o s  Min is te r ios  que deben, de  inmediato o por parc ia l idades ,  y 
por e l t i m a  vez. Añade que e l  asunto es que se paguen l a s  deudas, 

pues de  l o  c o n t r a r i o  r e s u l t a  premiado e l  que no pagó y ,  con e s t o ,  
p r ivó  de  una en t rada  a Correos y ~ e l d g r a f o s .  

La s e ñ o r i t a  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA mani f ies ta  que 
l o s  s e r v i c i o s  pábl icos  no pagaron porque Hacienda no 
d inero  para hacerlo.  
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S E C R  
E l  sefior GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, argumenta que a 

Hacienda l e  gustan l a s  cosas derechas y que es de sana administra- 

c idn que acttie derechamente con l o s  s e r v i c i o s  f i s c a l e s ,  
E l  seiior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, defiende 

l a  actuación de Hacienda, porque ha  procedido con buen e s p i r i t u ,  
E l  seAor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, considera muy 

sano e l  propósi to  y no l e  merece ninguna observación, pero, segtín 
su parecer ,  no solucionará e l  problema que s e  t r a t a  de r e so lve r ,  
porque s i  l a s  i n s t i t u c i o n e s  que hacen uso d e l  Serv ic io  de  Correos 
no t i enen  presupuesto, no enviarán correspondencia y de e s t e  modo 
tampoco ingresarán dineros a l  Correo, 

D i c e  que t a l  vez s e r j a  una buena medida es tab lecer  que Hacien- 

da proporcionará l o s  fondos correspondientes,  pero que mucho mejor 

que eso seria aumentar e l  presupuesto d e l  Correo en forma propor- 
c iona l .  

Sos t iene  que s i  Carabineros no t i e n e  recursos  para comprar 
es tampi l las ,  no enviará  correspondencia y se comunicará por medio 
d e  mensajeros o en o t r a  forma, y con e s t o  Correos no recibir& de 
esa ~ n s t i t u c i ó n  ningún ingreso,  

Destaca que e l  s e r v i c i o  que mds emplea e l  Correo l o  cons t i tuye  

l o s  Tribunales,  para todas sus  d i l i g e n c i a s ,  y que s i  no t i enen  d i -  
nero,  n i  l o  tendrán,  para cos t ea r  e l  envío de correspondencia, e l  

problema r e s u l t a  más complicado. 
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION anota que, además, l a  

compra de e s t o s  va lores  y su depósi to  en l o s  s e r v i c i o s  tambign 
supone una s e r i e  de problemas, especialmente de responsabi l idad,  

pues l a s  es tampi l las  s i g n i f i c a n  dinero,  
E l  señor ALKRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, expresa que 

l a  gente que e s t á  en l o s  f a r o s  o a i s l a d a ,  no puede conseguir estam- 
p i l l a s  y t i e n e  que va l e r se  de t e r ce ros ,  en e l  supuesto de no t e n e r  

c i e r t a s  f a c i l i d a d e s  concedidas por l e y  en atencidn a l a s  caracte-  
r i s t i c a s  de c i e r t o s  lugares. Añade que hay una problema de quiénes 
y de  cuánto. En l o  r e l a t i v o  a l a  condonación, d i ce  que no se gana 
nada con derogar la  y que f inalmente Hacienda va a tener  que as ig-  
nar  fondos a las i n s t i t u c i o n e s  f i s c a l e s  para a f ron ta r  l o s  gas tos  

de franqueo de l a  correspondencia. 
E l  seHor CORONEL LYON ( C O A J )  mani f ies ta  que e l  proyecto l l e v a  

m a s  de un año de t ramitación y su  ob je to  obedece a una p o l í t i c a  
general  que se ha seguido,de ordenamiento presupuestar io ,  y que se 
ha apl icado en muchas o t r a s  i n i c i a t i v a s  aprobadas por l a  H. Jun ta  
de Gobierno, en e l  sen t ido  de c l a r i f i c a r  cudnto debe cada s e r v i c i o  
y cómo emplea sus  recursos,  Agrega que, en l a  p rác t i ca ,  c a s i  todos 
l o s  s e r v i c i o s  pbblicos piden l a  asignación de fondos correspo dien- 
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t e s  para pagar l o s  gas tos  de correspondencia p o s t a l  y t e l e g r a f i c a .  

Finalmente, i n d i c a  que e l  ob je t ivo  de Hacienda e s  nada más que 
ordenar. 

E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, dec l a ra  
que l e  llama l a  atención e l  hecho de que se haya vue l to  a t r á s ,  
porque antiguamente Hacienda asignaba a cada organismo o i n s t i t u -  
c ión f i s c a l  una cantidad de d inero  para desembolsos por concepto 
de correspondencia y cada ent idad dejaba constancia en un cuader- 
no de l o s  o f i c i o s  que d i r i g f a  y e s t o s  envios se timbraban y se 

cargaban a los fondos que t e n i a  depositados,  s i n  ningGn problema, 
Añade que e s t e  sis tema s e  a l t e r ó  y que hab r i a  que reglamentar 

nuevamente l o  mismo. En cuanto a l a  deuda, d i ce  que se verá  cómo 

se paga, aunque piensa que podrfa cance la rse  en un plazo de cua- 
t r o  o c inco aAos. 

Sobre l a  forma de proceder,  expresa que, primero, s e  seña- 
l a r f a  que Hacienda as ignará  en e l  presupuesto determinadas sumas 
para franqueo, y en segundo luga r ,  e l  Minis te r io  d e l  I n t e r i o r  re- 
glamentaria o propondria un reglamento para  normalizar e l  funcio- 
namiento del  sis tema,  

E l  señor GENERAL LEIGH,  MIEMBRO DE LA JUNTA,  confirma l a s  

palabras  d e l  Coronel Lyon en orden a que e l  proyecto obedece a 

una p o l f t i c a  de saneamiento presupuestar io  y de autofinanciamien- 
t o  de todos l o s  s e r v i c i o s  d e l  Estado. 

Sos t iene  que e l  proyecto, emanado d e l  Minis ter io  d e l  In te -  
r i o r ,  no n e c e s i t a  d e c k  nada más, en su opinión,  porque a l  es ta -  
b l ece r  que s ó l o  gozar& de f r anqu ic i a s  l a s  i n s t i t u c i o n e s  que se 

r igen  por convenios in t e rnac iona le s ,  automdticamente e l  Estado 
tendr fa  que da r  presupuesto a todos l o s  s e rv i c ios  para franqueo. 
Estima que es una s i t uac ión  semejante a l a  que se presentaba 
con e l  agua potable  y l a  l uz  e l & c t r i c a ,  cuando nfng6n s e r v i c i o  
pagaba esos  suminis t ros  porque e l  Min is te r io  de Hacienda no in-  
c l u l a  en l o s  presupuestos l o s  ftem necesar ios ,  y como eran ser-  
v i c i o s  d e l  Estado, nadie  cancelaba l a s  cuentas ,  has ta  que l l e g ó  
un momento en que l a  medida se colmó, y e s t e  Gobierno f u e  e l  p r i -  
mero en tomar e l  t o r o  por l a s  a s t a s ,  a l  ordenar suspender e l  

suministro a l a  unidad o s e r v i c i o  que no pagara. Dice que ahora 
s e  incluyen l o s  ftem respec t ivos  y e l  asunto se ha ordenado y 

saneado. 

Afirma que e l  proyecto en es tud io  persigue sanear a Co- 

r r e o s  y ~ e l é g r a f o s ,  porque con 61 se cometen abusos, ya que 
muchos s e r v i c i o s  de  l a  ~ d m i n i s t r a c i ó n  ~ G b l i c a  no paga 
que0 de l a  correspondencia. 
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E l  señor M I N I S T R O  DEL INTERIOR expresa que, conversando 

ayer con e l  Di rec tor  Nacional de  Correos y ~ e l é g r a f o s ,  l e  in for -  

m 6  que en l a  ac tua l idad  l o s  Min is te r ios  t i enen  algunos organis-  

mos dependientes que e s t án  l iberados  de  pagar e l  franqueo, s i  
b ien ,  en genera l ,  todos deben pagar,  y que l a  d i spos ic i6n  a c t u a l  

p resen ta  una g r i e t a  por donde penetra  l a  f i l t r a c i ó n .  D i c e  que, 
por eso,  dicho funcionar io  pensaba que, para l e g i s l a r  en e s t a  
mater ia ,  debe a p l i c a r s e  un c r i t e r i o  genera l  absoluto ,  pues s i  

se d e j a  cua lqu ie r  l i be rac ión ,  por pequeña que sea ,  por ahf se 
produce e l  escurrimiento.  

E l  señor GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, acota  que toda 
l a  correspondencia s a l d r í a  por e l  departamento que goza de  f ran-  
qu i c i a .  

E l  sefior MINISTRO DEL I N T E R I O R  expone que e l  Di rec tor  N a -  

c i o n a l  de Correos preguntaba quién paga, y 61  por su p a r t e  l e  

d i j o  que Hacienda t e n d r i a  que cons idera r  en e l  Presupuesto de  

1977 l o s  i tem que est imara convenientes,  con l o  cua l  habr fa  fon- 
dos, y que, por o t r o  lado,  hay que d i s c i p l i n a r  a l a  gente  en e l  
s e n t i d o  de  que envfe l o s  o f i c i o s  necesar ios  k i c a m e n t e ,  s i n  in-  

c u r r i r  en exageraciones. 
Subraya que ahora se h a  enterado de  que l o s  Tr ibunales  

de J u s t i c i a  se rán  l o s  más afectados  con l a  derogación de  l a  f ran-  

q u i c i a ,  porque u t i l i z a n  mucho e l  Se rv i c io  de Correos y ~ e l é g r a f o s  
para  todo su movimiento, de  manera que, a su  j u i c i o ,  habrá que 
d e s t i n a r l e s  fondos espec ia les  s i  se aprueba e l  proyecto. 

La s e ñ o r i t a  ASESORA LEGAL D E  CARABINEROS des taca  que l a  
opinión de  Hacienda no es l a  que se ha es tado  exponiendo, como 
se desprende d e l  o f i c i o  d e l  Subsecre ta r io  de Hacienda, que dice:  
llLos que gozan de f r anqu ic i a s  actualmente deberán necesariamente 

r ea s igna r  s u s  recursos  presupuestar ios  para  c u b r i r  e l  mayor gas- 
t o  que r ep re sen ta  e l  proyectotf.  Agrega que en ning6n momento ha 

pensado Hacienda en as ignar  fondos suplementarios,  s i n o  todo l o  
con t r a r io .  

E l  señor M I N I S T R O  DEL I N T E R I O R  asevera que algunos Minis- 
t e r i o s  y s e r v i c i o s  van a ser muy a fec tados ,  principalmente l o s  
Tribunales.  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION considera  que e l  proyec- 
t o ,  como p o l f t i c a  de  saneamiento, es bueno y que e l  caso de  l o s  
Tribunales es apar te .  

E l  señor GENERAL LEIGH,  MIEMBRO DE LA JUNTA, opina que l o s  
a fec tados ,  como l o s  Tribunales,  pueden ce l eb ra r  convenios d i rec -  
t o s  con e l  Se rv i c io  de Correos, s o l i c i t a n d o  a éste que les c o t i c e  
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todo e l  movimiento de un año, D e  e s t e  modo, determinada una c i f r a ,  

Hacienda pone l a  cantidad y se l a  pasa directamente a Correos, y 
a s 1  s e  resue lve  e l  problema, 

L a  s e ñ o r i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS observa que l o s  
convenios solamente son de t i p o  in te rnac iona l ,  

E l  señor GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, aduce que eso 

e s  para  l a  f r anqu ic i a ,  mientras que en e l  caso de l o s  convenios 
d i r e c t o s  s e  pagar la  en l a  forma pactada con Correos, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION expresa dudas sobre  e l  

fundamento j u r i d i c o  de  esos convenios, 
E l  sefior GENERAL LEIGH,  MIEMBRO DE LA JüNTA,  s o s t i e n e  que 

l a  l e y  puede hacer  r e f e renc ia  a e l l o s ;  por ejemplo, e s t ab lece r  
que e l  Poder J u d i c i a l  podrá ce l eb ra r  convenios de pago, 

E l  seiíor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, observa 

que hay muchos puntos de d e t a l l e  y que l a  forma de pago debe r e -  
glamentarse, Añade que antiguamente habla  ins t rucc iones  sobre l a  

materia.  
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION juzga acer tada l a  obser- 

vacidn a n t e r i o r ,  Señala que en algunos casos c a l i f i c a d o s ,  como 
en e l  de l o s  Tribunales,  s e r i a  razonable otorgar  l a  pos ib i l idad  

de l l e g a r  a c i e r t o s  convenios de  pago, y que en e sa  medida ha- 

b r i a  que conceder una f acu l t ad  y cometer a l  reglamento l a s  condi- 

c iones  en que t a l e s  convenios se pueden r e a l i z a r ,  
El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, consi- 

dera ,  analizando fr íamente l a  l e y  en proyecto, que Hacienda va 

a d e c i r  que no paga y que l o s  s e r v i c i o s  pueden cubr i r  e l  desem- 

bolso con l a s  sumas asignadas a gastos  de representación,  por 
ejemplo. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION ind ica  que eso manifies- 
t a  Hacienda en su  of ic io .  

El sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, expresa 
que, segGn e l  proyecto, e l  problema 6s  de  l o s  s e r v i c i o s ,  ya que 

gozarán de convenios aquel los  a quienes se otorga e l  derecho, 

  severa que, por eso,  debe agregarse  que Hacienda conside- 
r a r á  en su Presupuesto l o s  fondos necesar ios  para e s tos  efectos .  
Añade que de otro modo no pagará, 

SeAala que también debe reglamentarse l a  materia,  inc luso  
para e v i t a r  e l  envio d e  c a r t a s  p a r t i c u l a r e s  con cargo a l o s  ser- 

v i c i o s ,  
Ante una observación d e l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION 

en e l  sen t ido  de que se t ra ta  de un problema de con t ro l  i n t e rno ,  
aduce que para  con t ro l a r  t i enen  que conocerse l a s  r e g l a s  d ue- 
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go 
En seguida ,  mani f i es ta  que  se o i r á  l a  opini6n d e l  Minis- 

t r o  de  Hacienda. 
-- Ing re sa  a l a  S a l a  e l  señor Ministro.  
E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE DE L A  JUNTA, e x p l i c a  

que e l  proyecto en a n d i i s i s  t i e n d e  a supr imi r  l a s  f r a n q u i c i a s  
p o s t a l e s  y t e l e g r a f i c a s  que favorecen a l a s  i n s t i t u c i o n e s  fis- 

c a l e s ;  que Hacienda no t e n d r i a  por qué pagar un centavo a r a i z  
de  t a l  supres ión ,  porque e l  proyecto no l o  e s t ab l ece ;  que para  
l o s  organismos o i n s t i t u c i o n e s  f i s c a l e s  h a b r l a  que cons idera r  

fondos p resupues ta r ios  des t inados  a l  pago d e l  franqueo de  l a  
correspondencia,  y que eso  debe e s t a r  senalado en l a  l e y ;  y ,  por 
d i t imo,  que para  c o n t r o l a r  todo e s t o ,  t i e n e  que d i c t a r s e  un 
reglamento, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION agrega que, de  acuerdo 
con l o  expuesto,  también t e n d r í a  que p reverse  l a  pos ib i l i dad  
de  que Correos pueda c e l e b r a r  convenios d i r e c t o s  con determina- 
dos s e r v i c i o s .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, mani- 
f i e s t a  que en e l  reglamento se e s t i p u l a  t a l  cosa,  

En cuanto a l o s  organismos que es tdn  debiendo d ine ro  por 
este concepto, expone que podr ia  e s t a b l e c e r s e  que pagarán en 
un p lazo de  c u a t r o  años,  descontándose de  su presupuesto,  o b i en  

que se condonan l a s  deudas por derechos,  t a s a s  y t a r i f a s  posta- 

les y t e l e g r á f i c a s ,  
E l  señor  GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, argumenta que 

l a  Comisi6n no aprobó l a  condonaci6n. 
E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA es p a r t i d a r i o  de conso l ida r  

e sa  deuda en un periodo de  tiempo. 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, resu-  

miendo, d i c e  que h a b r i a  l o s  s i g u i e n t e s  puntos : Hacienda asigna-  
r í a  fondos en e l  Presupuesto; e l  pago se h a d a  en tres o c u a t r o  

años,  s i n  i n t e r e s e s ;  y se reglamentar ia  l a  materia.  
E l  señor  GENERAL L E I G H ,  MIENBRO DE LA JUNTA, cons idera  

que también puede e s t a b l e c e r s e  que l o s  s e r v i c i o s  que a j u i c i o  
d e l  Min i s t e r i o  d e  Hacienda l o  r equ i e r an ,  podran c e l e b r a r  con- 
venios d i r e c t o s  con e l  S e r v i c i o  de Correos ,  previo  e l  v i s t o  
bueno de  Hacienda. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION aco t a  que I n t e r i o r  
deber ía  c a l i f i c a r  . 

E l  señor  GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, opina que 
podr ia  c a l i f i c a r  I n t e r i o r ,  aunque seguramente e l  convenio 11 a r a  
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e l  v i s t o  bueno de Hacienda, porque tendrá  que pagar directamente 

a Correos, Agrega que tales convenios sersan globales ,  para todo 

e l  p a í s ,  y Hacienda pondría los recursos  en e l  presupuesto de 

Correos y ~ e l é g r a f o s .  D i c e  que e s t e  t i p o  de convenios podr ia  rea-  

l i z a r l o  e l  Poder J u d i c i a l ,  por ejemplo, puesto que e l  Juzgado 

de Chanco, por c i tar  un caso, podria no tener  todos l o s  d i a s  e l  

d inero  necesar io  para los gas tos  d e l  Correo, 

E 1  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, expresa 

que eso podrfa considerarse  en e l  reglamento, 

E l  seAor GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA, estima que 

deber ía  f i g u r a r  en l a  l e y  l o  r e l a t i v o  a l o s  convenios, 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, conviene 

en que se incluya en l a  ley. 

-- E l  proyecto queda para  r ees tud io  

3,- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE OTORGA NUEVO PLAZO PARA CALIFICACIO- 

NES EN D I R I N C O ,  
/ 

1,- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE LIBERA DE DERECHOS DE INTERNACION 

A MERCADERIAS DONADAS A LA CORMU. 

-- A l  parecer ,  hay un sa l to  en l a  grabación, 

E l  señor GENEXAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, expresa 

su  acuerdo con Hacienda, porque no se puede omitir  e l  IVA,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISUCION manif ies ta  que en rea- 

l i d a d  no paga e l  IVA, 

E l  sefíor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, hace 

presen te  que s i  l e  saca  e l  N A  a uno, se l o  saca a todos, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION expone que se t r a ta  de  

un caso muy p a r t i c u l a r ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, so s t i ene  

que d e l  I V A  no se escapa nadie. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION puntual iza  que e l  pro- 

blema es determinar a l  deudor, Considera que es l a  firma. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA hace no ta r  que t e n l a  consi- 

derada l a  l i be rac ión  de derechos de aduana, no d e l  IVA, porque 

éste t i e n e  e l  mal precedente de  que se hace muy d i f i c i lmen te  

adminis t rable  s i  hay exenciones, D i c e  p r e f e r i r  dar  e l  d inero 
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a l a  i n s t i t u c i ó n  f i s c a l  responsable para  que l o  pague. 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, seña la  

que 6sa es l a  doc t r ina  y que debe arreglarse l a  p a r t e  correspon- 

d i en t e ,  
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION a c l a r a  que e l  t e x t o  

quedar la  a s f :  t t inc luso  de l o s  e s t ab l ec idos  en e l  Decreto Ley 
619, a r t i c u l o  5 Q ,  de 1974, y d e l  a r t i c u l o  19OU, etc, 

La  s e ñ o r i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS aduce que debe 

d e c i r  se "el es t ab lec idow , 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION confirma que queda "el 

es tablecidovt  y que se bor ra  l a  pal&r,a wambostt. 
-- Se aprueba e l  proyecto J 9 

5,- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE DICTA NORMAS PARA LA APROXIPIACION 

DE CANTIDADES AFECTAS A DESCUENTOS PREVISIONALES,  

E l  seííor COMANDANTE CHAVEZ (RELATOR) expone que este pro- 

yec to  f u e  es tudiado por l a  11 comisión Leg i s l a t i va  y t i e n e  un ob- 

j e t o  eminentemente p rác t i co ,  c u a l  es s i m p l i f i c a r  y a g i l i z a r  l a  

determinación y pago, en primer lugar ,  de l o s  descuentos previ-  
s i o n a l e s  y l e g a l e s  que deben e n t e r a r s e  en l a s  r e spec t ivas  i n s t i -  
tuc iones  de p rev is ión ,  s e r v i c i o s  de  b i e n e s t a r  y o t r o s  organismos 
o en a r cas  f i s c a l e s  y ,  en segundo término, de l a s  p res tac iones  

económicas que otorguen dichas ent idades ,  Añade que l a  farmula 
ideada para conseguir lo  c o n s i s t e  en disponer que t a n t o  e l  t o t a l  

d e l  descuento como e l  t o t a l  de l a s  p res tac iones  s e  expresen en 
en t e ros ,  s i n  considerar  l o s  centavos,  desprecidndose l a s  f racc io-  
nes i n f e r i o r e s  a 50 centavos y e l e v h d o s e  aque l las  super io res  
a e sa  c i f r a ,  Aclara que e s t a  norma cons t i t uya  una excepción a 
l a s  d i spos ic iones  contenidas en e l  D , L ,  1,123, que exige consul- 
t a r  siempre l o s  submbltiplos de l  peso. Por filtimo, mani f ies ta  
que este proyecto se hace r e g i r  60 d ias  despues de su publica- 
c ión con e l  ob je to  de  d a r l e  l a  publ ic idad correspondiente antes 
de que e n t r e  en vigencia.  

E l  sefior GENERAL MENDOZA ,F$IEMBRO DE LA JUNTA,  expone que 

s i  b ien  e l  proyecto persigue f a c i l i t a r ,  en l a  p rdc t i ca  ocur re  
que todos l o s  c ~ l c u l o s  deben hacersecan centavos y s610 l a  c a n t i -  
dad f i n a l  se reduce a en te ro ,  de modo que a l  f i n a l  l a  f a c i l i d a d  
no es t a n t a ,  
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Declara no saber  h a s t a  qué punto una medida como 6 s t a  

va a producir  i n f i a c i b n ,  porque l a  tendencia siempre va a ser 
hac i a  a r r i b a ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, ex- 
presa  su concordancia con e l  General Mendoza, aunque no en l o  

r e l a t i v o  a l a  i n f l a c i á n ,  porque en ocasiones l a s  c i f r a s  se re- 
bajan a l  en t e ro  i n f e r i o r ,  

E l  sefior M I N I S T R O  DE HACIENDA mani f ies ta  que e l  s is tema 
opera en l o s  dos sen t idos ,  segbn se t r a t e  de números i n f e r i o r e s  
o super io res  a c incuenta ,  y a l a  l a r g a  supone que se compensa- 
r3n unos con o t r o s ,  

E l  señor ALMIRANTE T4ERIN0,  MIEMBRO DE LA JUNTA, observa 

que e l  s is tema propuesto denota un envilecimiento de l a  moneda, 
e i n s i s t e  en que l a  primera p a r t e  es i n f l a c i o n i s t a .  

E l  sefior GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE DE LA JüNTA, apunta 
que t i e n e  una repercusidn ps ico ibg ica ,  D i c e  que an tes  h a s t a  un 

centavo v a l l a ,  
E l  sefior M I N I S T R O  DE HACIENDA s o s t i e n e  que t a l  vez e l  

problema s e a  de  imagen, 
La  sef íor i ta  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA est ima que 

se t r a t a  de una norma d t i l  pa ra  l o s  h a b i l i t a d o s  y para l o s  en- 
cargados de l a s  p l a n i l l a s  en l o s  i n s t i t u t o s  p rev is iona les ;  t a n t o  
es as f  que numerosas d i spos ic iones  sobre  r e a j u s t e  han e s t ab l ec i -  
do, desde hace bas t an t e  tiempo, que l o s  r e a j u s t e s  que se o tor -  
guen a l o s  personales  se a j u s t a r á n  a l  en t e ro  mds prbximo, su- 

biendo o bajando. 
La se f io r i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS argumenta que 

todas l a s  operaciones tendrán que hacerse  con centavos y&ue 
s61o e l  r e s u l t a d o  f i n a l  no l o s  tendr&, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, seña la  
que en este momento algunas c a j a s  ponen h a s t a  l o s  centésimos, 

La s e ñ o r i t a  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA s o s t i e n e  que 
e l  problema p r i n c i p a l  es que l a s  computadoras ya no dan abasto  
para t a n t o  n6mer0, 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA, considera  

que en eso no hay problema, y se dec l a ra  c o n t r a r i o  a l e g i s l a r  
sobre l a  materia, porque no se j u s t i f i c a  como cuando e x i s t i a n  l o s  
escudos y porque e s  pe l ig roso  desde e l  punto de v i s t a  ima- 
gen que se proyecta e l  S centavos, 

-- Se rechaza e l  proyecto 



REPUBLICA DE CHILE 2Ub- -1-4 -- 
NNTA DE GOBIERNO 

6. - PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODl  F l  CA D.L. 603 EN LO RELATIVO AL SUBS l D I O  DE 

CESANTIA PARA LOS TRABAJADORES DE LOS SECTORES PUBLICO Y PRIVADO. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, considera muy 

in teresante  l a  i n i c i a t i v a  en es tud io  y de toda j u s t i c i a .  

E l  señor COMANDANTE CHAVEZ, RELATOR, informa que l a  f i n a l i d a d  del  

proyecto es mod i f i ca r  e l  decreto l e y  603, de 1974, con e l  o b j e t o  de incorpo - 
r a r  a  su t e x t o  una norma nueva en favo r  de l o s  t rabajadores que cambian de 

a f i l i a c i ó n  p rev i s iona l  dent ro  de l o s  dos años an te r io res  a  l a  cesantía. Pre - 
c i s a  que l a  modi f icación cons is te  en o t o r g a r l e i e l  derecho a  invocar, cuando 

s o l i c i t e n  e l  subs id io  de cesant ía,  todo e l  tiempo de co t izac iones o  de ser-  

v i c i o s  que r e g i s t r a n  en cua lqu ie r  régimen p r e v i s i o n a l ,  durante e l  período 

de c a l i f i c a c i ó n  h a b i l i t a n t e  para e l  goce de d icho bene f i c io .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL e x p l i c a  que l a  

d i f i c u l t a d  que se presentaba respecto de l  ac tua l  sistema de subsid ios de ce - 
sant ía  t i e n e  r e l a c i ó n  con e l  t raba jador  que deja de pertenecer a  determina- 

do sec tor  y  se cambia a  o t r o  en e l  que tend r ía  que cumpl i r  un año para te -  

ner  derecho a  cesantía. Agrega que, po r  o t r a  par te ,  se estaba produciendo 

e l  caso de que aquel t raba jador -  que estando cesante se l e  o f r e c í a  un empleo 

temporal --por t r e s ,  cuatro,  c inco  o  se i s  meses--, p r e f e r í a  no aceptar ese 

t raba jo ,  porque una vez que terminara esa labor  temporal no ten ía  derecho a  

cesantía. Perdía e l  derecho a  subsid io.  Por l o  tanto,  se contar ían  l o s  dos 

años del  tiempo, aunque sea interrumpido. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION man i f i es ta  que, t a l  como se se - 
ñala  en e l  informe de l a  Secre tar ía  de Leg is lac ión ,  é l  se p e r m i t i r í a  6nsis-  

t i r  en un pequeño vacío que e x i s t e  en cuanto a l  personal del  sec tor  públ i c o  

que pasa a l  sec tor  pr ivado. 

Puntual iza que e l  del sec tor  p r ivado se r i g e  y se maneja en esta 

mater ia por  medio de un fondo con erogaciones del asa lar iado y del  emplea - 
dor, y que, en e l  caso del Fisco, e l  b e n e f i c i o  de cesant ía es de cargo f i s -  

ca l .  A  su j u i c i o ,  va a  ser  imposible que e l  fondo de cesant ía del sec tor  

p r ivado qu iera  a f r o n t a r  e l  pago de un bene f i c io  de cesant ía cuando se t r a t e  

de un asa lar iado del  sec tor  p ú b l i c o  que ha pasado a  é l ,  por  no tener f i nan -  

ciamiento. Añade que, no obstante que l a  Comisión L e g i s l a t i v a  I I  a f i rma 

que, por  e l  e s p í r i t u ,  e t cé te ra ,  a s í  se entendería, con toda razón va a  r e  - 
clamar e l  fondo de cesant ía del sec tor  p r ivado --en l o  que a  su j u i c i o  va 

a  tener mucho fundamento-- no tener f inanc iamiento  para e l l o  mientras e l  

Fisco no se l o s  dé. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y P R E V l S l O N  SOCIAL destaca que e l  
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S I C  
co que pasa a l  régimen del  sec tor  pr ivado,  d icho fondo debería sopor tar  e l  

gasto s i n  necesidad de una asignación especia l  de recursos, como sucede a 

l a  inversa, cuando un t raba jador  pasa del  sec tor  p r ivado a l  púb l ico .  

Ante l a  pregunta del  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, 

sobre cómo se genera e l  fondo del  sec tor  pr ivado,  e l  señor SECRETARIO DE 

LEGlSLAClON contesta que con erogaciones de l o s  t rabajadores y de l o s  em- 

p l  eadores. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO r e i t e r a  que ese fondo t i e n e  que ser  

capaz de f i n a n c i a r  a todo aquel que se encuentre en l a  s i t u a c i ó n  señalada, 

y expresa que, según l o  ha indicado l a  Superintendencia de Seguridad So - 
c i a l ,  no habría inconveniente en es te  traspaso que e s t a r í a  debidamente f i -  

nanciado por  ahora, s i n  necesidad de tener que r e c u r r i r  a l  Fisco. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION opina que s i  l a  Superintenden- 

c i a  se ha pronunciado en esa forma, e l l o  cons t i t uye  un f a l l o  an t i c ipado  y 

no habría mot ivo para i n s i s t i r  más sobre es te  aspecto, porque d icho organis - 
mo se r ía  en d e f i n i t i v a  e l  que tendr ía  que reso lver  l a  d i f i c u l t a d  que se pre  - 
sentara. Por 1,o tan to ,  e s t a r í a  obviadp el.problema. 

--Se aprueba e l  proyecto '# 
7.- PROYECTO DE DECRETO LEY MODIFICATORI0'DE'D.L. 679, DE 1974, SOBRE CALIFICA- 

C l O N  CINEMATOGRAFICA. 

E l  señor COMANDANTE CHAVEZ, RELATOR, da cuenta de que e l  proyecto 
,. 

en es tud io  fue v i s t o  por  l a  H. Junta, acordándose i n t r o d u c i r  una enmienda 

a l  a r t í c u l o  28 del  decreto l e y  679, sobre c a l i f i c a c i ó n  cinematográf ica, en 

e l  sent ido  de i n t e r c a l a r  un i n c i s o  segundo, nuevo, que exime del  pago de 

l o s  derechos establec idos en e l  i n c i s o  a n t e r i o r  a l a s  p e l í c u l a s  que, en con - 
cepto del  Consejo de C a l i f i c a c i ó n  Cinematográfica, tengan ca rác te r  educat i -  

vo o c u l t u r a l  y cuya e x h i b i c i ó n  no pers iga  f i n e s  de lucro ,  ya que ése es e l  

o b j e t o  de l a  i n i c i a t i v a .  

E l  señor MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA acota que, conjuntamente 

con los  M i n i s t e r i o s  de J u s t i c i a  y de Defensa Nacional,  se es tá  real izando 

un es tud io  más profundo y completo sobre l a  mater ia por  e x i s t i r  aspectos 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

8 .- PROYECTO DE DECRETO LEY MOD l F l CATOR l O DE D. L. 1 .349, REFERENTE A PLANTA Y 

ESTATUTO DEL PERSONAL DE LA C O M l S l O N  CHILENA DEL COBRE. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON expone que l o s  a r t í c u l o s  1°y 

2", t r a n s i t o r i o s ,  del  decreto l e y  1.349 disponen que, por  medio de un reg la  - 
mento que se d i c t a r í a  dentro de c i e r t o s  plazos, se f i j a r l a n  l a  p lan ta  y e l  

e s t a t u t o  del  personal de l a  Comisión Chi lena del Cobre. Agrega que ambos 

reglamentos fueron objetados por  l a  Con t ra lo r ía  General de l a  República por  

est imar que fueron remi t idos  a esa i n s t i t u c i ó n  fuera  de los  plazos ind ica-  

dos, por  l o  que éstos es ta r ían  agotados. Declara que, de hecho, l a  Contra- 

l o r í a  ha estimado t a l e s  plazos como facu l tades de legator ias  - - l o  que, a su 

modo de ver ,  es una manera de op inar  de ese organismo, pues l a  cosa no es 

perfectamente c la ra - -  y que, desde ese punto de v i s t a ,  consideró que e l l o s  

estaban agotados. De ah í  l a  necesidad, señala, de o to rga r  un nuevo plazo. 

Piensa que, en l a  p r á c t i c a ,  e l  problema no es muy c l a r o ,  pues b ien  podría 

haberse entendido que no se t ra taba  de un p lazo f a t a l  de t i p o  de legator io ,  

pero que, s i n  embargo, f r e n t e  a l a  renuencia de l a  Con t ra lo r ía  a tomar r a  - 
zÓn de los  reglamentos, ha s ido  necesario redactar  e l  proyecto en es tud io .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, puntua l iza  que 

se t r a t a  de un reparo hecho po r  l a  Contra lor?a,  l o  que corrobora e l  señor 

Secre tar io  de Leg is lac ión .  

--Se aprueba e l  proyecto 

9.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA REGIMEN DE DESAHUCIO APLICABLE AL PER- 

SONAL DE LA EMPRESA PORTUARIA DE CHILE. 

E l  señor COMANDANTE CHAVEZ, RELATOR, informa que, de acuerdo con 

l o  que establece l a  l e y  15.712, e l  personal de l a  Empresa Por tua r ia  de Chi- 

l e  es tá  sometido, en l o  re fe ren te  a l o s  derechos y obl igaciones,  a l a s  nor-  

mas del  D.F.L:338, Es ta tu to  Admin is t ra t ivo ,  y que, s i n  embargo, en l o  que 

respecta a l  bene f i c io  de desahucio, se r i g e  por  l a s  d isposic iones de l o s  a r  - 
t í c u l o s  4" y 9" de l a  l e y  13.023, razón por  l a  cual e l  monto respect ivo  se 

ca l cu la  y se paga sobre l a  base del promedio de l a s  rentas perc ib idas  duran - 
t e  l o s  Úl t imos 12 meses an te r io res  a l a  fecha de terminación de l o s  s e r v i -  

c ios .  

Señala que e l  proyecto que en es te  momento se presenta a conside- 

rac ión de l a  H. Junta t i e n e  por  ob je to ,  precisamente, hacer ap l i cab les  a ese 

personal l a s  normas sobre desahucio que consul tan l o s  a r t í c u l o s  112 y s igu ien  - 
tes del  Es ta tu to  Admin is t ra t ivo ,  de acuerdo a l a s  cuales ese derecho patr imo- 

n i a l  se c a l c u l a  en r e l a c i ó n  a l a  ú l t i m a  renta  mensual que se estaba pe rc ib ien  

do a l  momento de l a  terminación del  s e r v i c i o .  
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, a f i rma que hu- 

bo un cambio en l a  redacción o r i g i n a l ,  l o  que es confirmado por  e l  señor SE - 
CRETARIO DE LEGISLACION, quien agrega que, a l  parecer, l a  p a r t e  substancia l  

que d i ce  r e l a c i ó n  con e l  cambio es l o  r e l a t i v o  a l a s  horas ex t rao rd ina r ias .  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEG l SLATlVA ind ica  que, respecto 

del cambio y en e l  aspecto meramente formal,  desea formular  dos observacio- 

nes: primero, que se o m i t i ó  1.0 r e l a t i v o  a l  sueldo en e l  a r t í c u l o  Único del 

proyecto, pues en é l  se establece que, para l o s  e fec tos  del c á l c u l o  y pago 

del  b e n e f i c i o  del  desahucio, e l  personal de EMPORCHI es ta rá  a f e c t o  a l  Esta- 

t u t o  Admin is t ra t i vo  y que só lo  se considerarán en d icho c á l c u l o  y pago e l  

complemento de j e f a t u r a  y l a  as ignación media. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, espec i f i ca  que l a  

as ignación media por  t o n e l a j e  f i g u r a  en e l  Es ta tu to  Admin is t ra t ivo ,  pero que 

debe ser  sobre e l  sueldo base. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA puntua l iza  que, por  l a  

forma como es tá  redactada l a  norma, só lo  se considerarán l o s  dos aspectos se - 
ñalados por  é l .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, opina que debe- 

r í a  dec i rse: "Se cons iderarán, además ,". 
E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA declara que esa p a r t e  

del  problema se podría obv ia r  's in d i f i c u l t a d ,  pero que, s i n  embargo, hay l a  

s igu ien te  s i t u a c i ó n  que, a su modo de ver ,  es conveniente considerar :  se su- 

p r im ió  del  t e x t o  en es tud io  una norma propuesta por e l  M i n i s t e r i o ,  que esta-  

t u í a  que no se considerarán para e l  c á l c u l o  y pago l a s  horas ex t rao rd ina r ias ,  

las  que, en consecuencia, tampoco se tomarán en cuenta para l o s  e fec tos  de 

l a  c o t i z a c i ó n  respect iva,  d i spos ic ión  que estima indispensable reponer por  l o  

s igu iente :  EMPORCHl es una empresa autónoma del  Estado y, como t a l ,  se r i g e  

por  un e s t a t u t o  propio.  Ahora bien, como empresa autónoma del Estado y por  

l a  forma como es tá  redactado e l  proyecto, de acuerdo con l a  l e y  17.322 hace 

imposiciones de l a s  horas ex t rao rd ina r ias  y, a l  apl  i c a r l e s  e l  Es ta tu to  Admi- 

n i s t r a t i v o ,  és te  consigna a l  respecto que "el. empleado que se r e t i r e  del  em- 

p leo  que s i r v a  por  cua lqu ie r  causa tendrá derecho a p e r c i b i r ,  independiente- 

mente de l a  pensión de j u b i l a c i ó n  o r e t i r o  que pueda corresponderle, un desa - 
hucio equ iva lente  a un mes de remuneraciones sobre l a s  cuales haya efectuado 

imposiciones". Hace h incap ié  en que, como hacen imposiciones por  las  horas 

ex t rao rd ina r ias ,  éstas se l a s  van a computar, l o  que no es e l  p ropós i to  del 

proyecto y, por es te  motivo, cree indispensable e x c l u i r  l a s  horas e x t r a o r d i -  

nar ias,  como f iguraba en l a  i n i c i a t i v a  o r i g i n a l .  En suma, debería i n c l u i r s e  

e l  sueldo y e x c l u i r s e  l a s  horas ex t rao rd ina r ias .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA, piensa 

ese caso, se r ía  mejor v o l v e r  a l a  redacción o r i g i n a l .  
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E l  señor SECRETARIO DE LEGlSLAClON propone, en cuanto a l  pr imer a l  - 
cante hecho por  e l  señor Coronel Lyon, reemplazar l a  f rase  que d ice :  "S610 

se considerarán en es te  cálculo...", por  "Se considerarán además en es te  c á l  - 
c u l o  y pago solamente...". Además, sugiere agregar e l  s igu ien te  i n c i s o  f i  - 
na l :  "En caso alguno podrán considerarse para d icho c á l c u l o  y pago l a s  horas 

ex t rao rd ina r ias ,  l a s  que, en consecuencia, no se considerarán para l o s  efec-  

tos  de l a  c o t i z a c i ó n  respect iva",  l o  que es más o menos co inc idente  con l o  

preceptuado en e l  proyecto o r i g i n a l .  

--Se aprueba e l  proyecto con l a s  modi f icaciones señaladas. 

--Se levanta l a  sesión a l a s  17.40 horas. 

u 

AUGUSTO PINOCHET UGARTE 
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 

RENE ESCAUR ~ A Z Á  ALVARADO 
Coronel 

Secre tar io  de l a  Junta de Gobierno. 


